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Arica se prepara para una nueva 
alza de 7,1% en las cuentas de la luz 
Seremi explicó que el aumento se debe a diversos factores. También mencionó que más de 21 mil hogares tuvieron el 
Subsidio Eléctrico 2024 y que se debe fomentar el autoconsumo y la instalación de sistemas fotovoltaicos residenciales. 

María José Collado Rojas 
mariajosecolladoGestrellaarica.l 

a Comisión Nacional 

L de Energía (CNE) pu- 
blicó el Informe Téc- 

nico Definitivo de Fijación 
de Precios de Nudo Prome- 

dio del Sistema Eléctrico 

Nacional que ratifica un 
alza en las cuentas de elec- 

tricidad en el segundo se- 
mestre de 7.1% producto 
del impacto del dólar en 
las tarifas. 

“El fin del congela- 
miento tarifario que estu- 
vo vigente desde 2019 has- 
ta 2024 generó una deuda 
con las empresas genera- 
doras que debe ser salda- 
da. Además, el tipo de 
cambio ha jugado un rol 
clave; muchos contratos 
están en dólares, y la re- 
ciente alza del dólar ha en- 

carecido los costos de ge- 
neración. A esto sesuman 

los aumentos en los pre- 
cios internacionales de 
combustibles y una mayor 
demanda energética im- 
pulsada por la electrifica- 
ción del transporte y el 
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ENEL SEGUNDO SEMESTRE SE REALIZARÁ EL NUEVO AJUSTE EN LAS CUENTAS DE LA LUZ, EL QUE LLEGARÁ AL 7,1%. 

catoria del Subsidio Eléctri- 

co 2024, el Ministerio de 
Energía beneficióa 21.571 
hogares en Arica y Parina- 
cota, lo que representa el 
29,32% delos hogares per- 
tenecientes al 40% más vul 
nerable del Registro Social 
de Hogares (RSH), con mon- 

tes. “Esto significa que, por 
ejemplo, una familia de 
cuatro personas que paga 
una cuenta mensual pro- 
medio de $90.000, pudo ha- 
ber reducido su gasto en 
electricidad en más de un 
70% durante el mes en 

que recibió el subsidio”. 

sonas que requieren cui- 
dados especiales, lo que re- 
fuerza el enfoque social 
del programa. 

Verdejo comentó que el 
Ministerio de Energía está 
evaluando reformas al sis- 

bles importados. Sin em- 
bargo, los avances legisla- 
tivos han sido lentos y aún 
quedan pendientes impor- 
tantes, como la reliquida- 
ción del Valor Agregado de 
Distribución (VAD), que 
podría generar nuevas al- 
zas. 

fotovoltaicos residencia- 
les. También es urgente 
modernizar la infraestruc- 
tura de distribución, mejo- 
rar la coordinación del Sis- 
tema Eléctrico Nacional y 
asegurar una regulación 
más transparente y equita- 
tiva. Solo así se podrá ga- 
rantizar un suministro 
eléctrico sostenible y ase- 
quible para todos”. 

Aseguró que actual- 
mente, la región está sien- 
do protagonista de una 
transformación energéti- 
ca gracias a una inversión 
privada superior a los 250 
millones de dólares en 
proyectos de energías re- 
novables no convenciona- 
les (ERNC). Entre los pro- 
yectos más destacados se 
encuentra el BESS Chaca 

(Celda Solar), con una in- 
versión de 260 millones de 

dólares con interconexión 
prevista para noviembre 
de 2025. 

También destacan el 

Parque Solar San Marcos y 
el sistema de almacena- 

miento BESS-PMG San Mar- 

cos, ambos con inversiones 

  

LA MESA CONTÓ CON LA PARTICIPACIÓN DE LOS CUATRO MUNICIPIOS. 

La región constituyó su primera 
mesa ejecutiva de la Red Cuidar 

El gobernador regional 
Diego Paco, inició la pri- 
mera sesión de la Mesa Eje- 

cutiva de la Red Cuidar en 
Arica y Parinacota, una 
instancia que busca visibi- 
lizar, apoyar y transfor- 
mar la realidad de miles de 
personas que cuidan a 
otros en la región. 

La mesa, impulsada en 
coordinación con el Go- 

bierno Regional y el Minis- 
terio de Desarrollo Social y 

Familia, contó con la parti- 
cipación de las cuatro mu- 
nicipalidades de la región, 
además de las seremis de 
Salud, Mujer y Equidad de 
Género y Desarrollo So- 

cial, junto a Injuv y organi- 
zaciones de la sociedad ci- 
vil, entre otros actores. 

El principal desafío de 
esta mesa es diseñar e im- 
plementarun Plan Regional 
de Cuidados con identidad 
local, pero en coherencia 

con los principios del Siste- 
ma Nacional de Cuidados. 

Cristián — Villanueva, 
consejero regional, señaló 
que “son 13 mil personas 
las que en nuestra región 
viven para otras personas. 
Y esas personas, aparte de 
vivir para ellas, no reciben 
una remuneración, no re- 
ciben apoyo. Hoy quere- 
mos que se hagan visibles, 
poder saber dónde están, 
crear un registro nuevo y 

  

poder iren ayuda de ellos”. 
Por su parte, Norma 

Uriza, comunicadora social 
y voz del programa La Hora 
del Adulto Mayor, compar- 
tió su preocupación. “Hay 
cuidadores que llevan más 
de 15 años cuidando a per- 
sonas postradas o con dis- 
capacidad. Hay muchos 
ciegos totales viviendo soli- 
tos y no hay nadie quien los 
cuide. Eso es una tragedia 
tremenda”.
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